

S.O.lidaire.S

Association d'aide aux réfugiés ukrainiens

S.O.lidaire.S, une aventure humaine, et une mission qui se termine

Origines de l'association, buts et missions : Suite à un voyage organisé pour évacuer et accueillir chez des membres de leur famille 3 personnes ukrainiennes venant d'Odessa, soit une grand-maman, sa fille et petite-fille de 3 semaines, et la mise en place de récolte d'habits pour ne pas faire un si long chemin avec un bus et une grande remorque vides, Frédéric Charpié, président et co-fondateur de S.O.lidaire.S, a rapidement été submergé de dons, et rapidement, avec une petite équipe de bénévoles, nous avons décidé de nous organiser, et aussi de constituer en petite association, qui est active officiellement depuis le 1^{er} avril 2022, pour pouvoir mieux répondre aux divers besoins des réfugiés, essentiellement constitués de femmes et d'enfants.

S.O.lidaire.S est pour nous une « aventure humaine » qui maintenant touche à sa fin. Nous pouvons considérer que la mission que nous nous sommes donnés, pour notre région, soit celle de soutenir les personnes qui arrivent en Suisse, tant sur le point matériel (habits, matériel scolaire et divers autres besoins) que personnel (soutien pour les démarches administratives, enregistrement dans les centres, etc.), mais aussi d'en aider une partie à voyager, puis s'orienter sur place, est maintenant terminée.

Il y a certes encore des besoins, car la guerre n'est hélas pas terminée, mais les personnes qui arrivent maintenant peuvent avoir le soutien de la diaspora ukrainienne, et on peut dire que cette dernière s'est aussi assez bien auto-organisée. Certains réfugiés sont aussi déjà retournés en Ukraine, ou dans des pays limitrophes, et ici sur place, certains ont trouvé un travail. Nous mettons donc fin à la mission de notre petite association lors de l'assemblée générale de clôture, tenue le mardi 11 juin 2024, après bien des émotions partagées, des dizaines de milliers de km parcourus en bus, des tonnes de matériel trié, re-trié et distribué aux bénéficiaires de notre action.

Un lien étroit, et de nombreux voyages effectués : Depuis ce premier voyage d'environ 4'400 km pour l'aller-retour, beaucoup d'autres ont été organisés. En mars 2022, plusieurs expéditions ont été organisées à destination de la Pologne, ce fut pour notre association des semaines très très intenses, car toute la partie organisationnelle et logistique pour assurer le bon fonctionnement de ces voyages s'est mise en place à ce moment-là.

Fin mars 2022, deux bus remplis de matériel se mettent en route. Un à destination d'un centre de réfugiés en Slovaquie à Michalovce et l'autre en Pologne à Przemysl. Lorsque nous sommes arrivés à Michalovce, nous avons été frappés de plein de fouet par la misère et le désespoir qui régnait dans les yeux de ces personnes exportées à des milliers de kilomètres de leur domicile. Au retour nous avons emmené avec nous 5 réfugiés que nous avons pu placer dans des familles d'accueil dans le Jura bernois. Au mois d'avril, on organisait un nouveau voyage

avec 3 bus à nouveau rempli de matériel. Tous les bus se mettent en route direction le centre de réfugiés de Michalovce. Cette fois-ci nous avons réussi à emmener avec nous au total 11 personnes afin de les placer dans des familles d'accueils, toujours dans la région.

A partir du mois de Mai 2022 nous avons changé de stratégie, car il était devenu très difficile d'aller chercher des personnes dans les centres de réfugiés, essentiellement pour des questions de sécurité. Nous avons alors organisé des transports directement avec un transporteur Ukrainien qui a amené le matériel dans les régions de l'Est de l'Ukraine, les régions près des combats et plus particulièrement dans la ville de Soumy qui se trouve à 20 km à vol d'oiseau de la Russie.

Nous avons soutenu des associations locales avec des récoltes de matériels médical, sanitaire, habits chaud, couverture, sac de couchage. Nous avons également aidé une organisation de distribution de nourriture à domicile en vélo en leur envoyant des casques, des gants et des sacs à dos. En juillet 2022, nous avons organisé le premier retour de réfugiés en Ukraine. En 2 ans de conflits, nous avons organisé une trentaine de voyages de matériel et organisé le voyage d'une cinquantaine de réfugiés, la plus jeune avait 3 semaines et le plus âgé 91 ans, et parfois aussi, quand c'était possible, avec leurs animaux de compagnie.

Le poumon de l'association, nos différents magasins : Nous avons adapté les espaces de nos magasins en fonction de l'évolution de la demande et des besoins des réfugiés, d'abord installés dans un très grand espace de 500 m² à l'ancienne Coop de Moutier, nous avons déménagé pour un local de 200m² au Forum de l'Arc, puis nous avons terminé notre mission dans un appartement loué au syndicat UNIA, toujours basé à Moutier.

En tout, 187 familles de réfugiés du Jura et Jura bernois ont pu bénéficier de nos prestations, et venir s'équiper dans nos locaux, essentiellement en habits, dessous et chaussures, puis aussi en matériel scolaire pour les enfants, et de soins pour les plus jeunes enfants.

Comme déjà cité, le premier local fut trouvé dans l'ancienne Coop à Moutier ; un bâtiment vide en attente d'être démolit. Très vaste, moyennant des aménagements pour le rendre plus accueillant, il fut très rapidement bien équipé en vêtements, nourriture, jouets et produits d'hygiène, tout ce que l'appel aux dons nous fournit grâce à la générosité de la population.

Rapidement, l'équipe s'est mise en place pour pouvoir accueillir les premières familles de réfugiés, essentiellement des femmes et des enfants.

Entre mars et septembre 2022, ce ne sont pas moins de 150 personnes qui ont fréquenté le magasin, trouvant ainsi les produits de base nécessaire pour la famille. Ces personnes avaient trouvé refuge à Moutier et aux environs, ainsi que dans tout le canton du Jura.

Avec l'arrivée de l'automne, du froid et de l'humidité, et aussi avec des besoins qui évoluaient, il fallut déménager. Le magasin ukrainien a trouvé alors refuge dans le Forum de l'Arc à Moutier.

Un local plus petit, plus éloigné du centre-ville mais bien desservi par les transports publics. Cet espace plus restreint nous a aussi amené à recentrer notre offre sur le don de vêtements exclusivement. Nous avons aussi parfois été chercher des réfugiés dans des centres en bus pour les accompagner au « magasin », et aussi effectué des livraisons de matériel dans des centres. Pour nos magasins, nous avons mis un soin particulier à la présentation de nos fournitures, comme si on allait dans un « vrai » magasin pour faire des choix de produits.

Peu à peu la population des réfugiés ukrainiens « de première urgence » a diminué et notre local est alors aussi devenu le lieu privilégié de fréquentation des familles ukrainiennes déjà installées chez nous et autonomes puisque ayant obtenu le permis S.

Ce service était certes très apprécié, mais il ne correspondait plus tout à fait aux objectifs premiers de l'association. En juin 2023, nouveau déménagement pour installer notre magasin à la rue Centrale à Moutier où nous disposons d'un appartement vaste, lumineux et bien situé. Ce fut l'occasion pour le comité de l'association de modifier sa stratégie pour revenir à sa vocation première : l'aide d'urgence.

En collaboration avec l'AJAM (Jura) et la Croix Rouge (Jura bernois), nous avons réservé notre stock de vêtements aux réfugiés quels qu'ils soient, et qui étaient nouvellement arrivés dans les centres d'accueil régionaux.

Fait marquant aussi dans la vie de notre petite association, l'organisation d'une fête, le 02 juillet 2022 à Moutier, avec une très forte participation des réfugiés de la région, une ambiance conviviale, et un moment très marquant quand ils ont entonné un chant et que toute la salle chantait en même temps.

La fin d'une belle aventure humaine : Enfin en mars 2024, le comité décide de fermer le magasin après 2 ans de bons et loyaux services. Après 2 journées de porte ouverte destinées aux migrants logés dans les centres, et une magnifique dernière journée de porte ouverte également, mais cette fois-ci à l'intention de toute la population sans distinction, une belle dernière journée qui a du reste connu un grand succès avec plus de 100 visites, et notre magasin est maintenant vide !

Mission accomplie !

Pour l'organisation des voyages, tenue de la caisse et autres : Stéphan Deiser et Marc Deiser

Pour les magasins : Nicole Monard, Valérie Chevalley et Chantal Mérillat

Pour le site internet, illustration et diverses prestations : Cyrille Voirol

Pour l'animation et la fête des réfugiés : Valérie Fleury-Wüthrich

Pour le suivi et traduction dans les centres : Anya Mattina

Pour la sécurité et divers prestations : Raphaël Gyger

Pour diverses tâches, le secrétariat et la présidence : Karin Charpié et Frédéric Charpié

Et bien entendu, toutes nos amitiés aussi à toutes celles et ceux qui ont participé à cette aventure, comme membre du comité et/ou avec un soutien intense dans différentes missions, ils et elles ont été très nombreux-ses. Un grand bravo et merci à ces belles personnes, qui se sont mobilisées avec nous pour permettre à cette mission d'être menée. Un merci très chaleureux aussi à nos généreux-ses donateurs-rices, les autorités qui nous ont soutenu, et sans qui rien de tout ça n'aurait été possible.

Contact presse : Mme Chantal Mérillat - 076 370 29 38 / ch.merillat@bluewin.ch
M. Charpié Frédéric - 078 892 73 74 / fredox@bluewin.ch

Photos libres de droit pour illustrer un article et informations sur : www.solidaires-ukraine.ch